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Liebe Bickenbacherinnen und Bickenbacher,

wenn ich gefragt werde, warum ich für eine zweite Amtszeit als Ihr Bürgermeister kandidiere, dann ist 
meine Antwort relativ klar: „Ich habe doch erst angefangen und habe noch viel vor!“ Denn die letzten 
knapp sechs Jahre sind wie im Flug vorbeigegangen. Dabei war es eine Zeit mit vielen unvorhersehbaren 
Herausforderungen, denen wir uns als Gemeinde gestellt haben. 

Seit 2018 sind zahlreiche Projekte abgeschlossen und andere neu entwickelt worden. Gleich zu Beginn mei-
ner Amtszeit habe ich den flächendeckenden Glasfaserausbau mit der GGEW verhandelt. Bickenbach ist fit 
für die Gigabitgesellschaft! Ebenso habe ich die Sanierung des Bürgerhauses in der spannendsten Bauphase übernommen – nach der 
Entkernung. Und heute haben wir eines der schönsten Bürgerhäuser der Region. Ziel muss jetzt sein, auch für unsere sporttreibenden 
Vereine mit einer neuen Zwei-Felder-Sporthalle neue Perspektiven zu schaffen. Wir haben die historische Chance, dies aktuell gemein-
sam mit dem Landkreis umzusetzen. Diese dürfen wir nicht ungenutzt verstreichen lassen.

“In der Delle” entwickeln wir ein neues Gewerbegebiet, welches wie keines zuvor die Belange des Natur- und Artenschutzes 
berücksichtigt. Damit schaffen wir nicht nur wohnortnahe, gute Arbeitsplätze, sondern stabilisieren nachhaltig die gemeindlichen 
Steuereinnahmen. Für unsere Freiwillige Feuerwehr planen wir gleichzeitig ein neues, zeitgemäßes Feuerwehrgerätehaus, da das alte 
den heutigen Anforderungen nicht mehr entspricht. 

In meiner ersten Amtszeit habe ich zwei neue Krippen- und zwei neue Kindergartengruppen mit insgesamt 64 Betreuungsplätzen 
geschaffen, um die Familien in Bickenbach zu unterstützen. In meiner zweiten Amtszeit werde ich weiterhin dafür sorgen, dass es für 
alle Kinder Betreuungsplätze in Bickenbach gibt. Diese will ich auch preislich für alle finanzierbar machen.

Sie sehen, es liegt weiterhin genug Arbeit vor uns. Ich möchte diese gerne weiterhin aktiv angehen und Bickenbach als Ihr Bürgermeis-
ter mit Herz, Respekt und Vernunft auch in meiner zweiten Amtszeit gestalten.

Mit Ihrer Stimme am 8. Oktober 2023 geben Sie mir Ihr Vertrauen, Bickenbach auch in den nächsten Jahren erfolgreich voranzubringen. 
Ihr               

      Bürgermeister
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                „Meine Familie gibt mir 

Kraft für meine Arbeit 

als Ihr Bürgermeister.“
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       Sprechen wir über: 

Familien in Bickenbach

Verlässliche Kinderbetreuung in einer familienfreundlichen Gemeinde

Als familienfreundliche Gemeinde ist Bickenbach in den letzten Jahren weitergewachsen und 
die Heimat vieler Kinder und Jugendlicher mit ihren Eltern geworden. Die vielfältigen Ange-
bote in der Gemeinde – in den Betreuungseinrichtungen, der Jugendförderung und auf den 
Spielplätzen – sowie die Vereine sichern die hervorragend funktionierende Infrastruktur. Als 
Familienvater weiß ich, dass gute und verlässliche Betreuungsangebote in allen Altersberei-
chen in Bickenbach für Familien unerlässlich sind. 

Auch die Freizeitgestaltung durch Sportangebote, Ferienspiele und gemeinsame Treffpunkte 
für Jung und Alt ermöglichen ein generationenübergreifendes Zusammenleben in Bickenbach. 
Die sehr gute Verkehrsanbindung im Rhein-Main-Gebiet ermöglicht es Familien, auch die 
Angebote der umliegenden Kommunen wahrzunehmen, was besonders den Kindern und 
Jugendlichen im Anschluss an die Grundschulzeit eine vielfältige Schulauswahl ermöglicht. 
Die Bedürfnisse von Familien habe ich stets im Blick, so dass ich bei Bedarf neue Anforderungen 
von Familien zeitnah umsetzen kann.

Naturkindergarten „Karl Wolf“ mit zwei Gruppen geschaffen

Die Förderung des Landes eröffnet Eltern und Kinder ab dem dritten Lebensjahr die Mög-
lichkeit, das pädagogische Angebot unserer Kindertagesstätte sechs Stunden am Tag kos-
tenfrei wahrzunehmen und auch darüber hinaus flexibel zu nutzen. Gemeinsam mit der 
AWO family gGmbH konnte ich die Anzahl der Betreuungsplätze im Kindergartenbereich 
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um insgesamt 40 erhöhen und gleichzeitig durch die Einführung von zwei Naturgruppen das 
pädagogische Konzept erweitern. Mit dem Umbau des Karl-Wolf-Heims und der Nutzung des 
anliegenden Geländes können Eltern und Kinder nun ein Betreuungsangebot mit einem alter-
nativen pädagogischen Konzept wählen, welches insbesondere Nachhaltigkeit und Naturver-
bundenheit fördert.

Krippenbetreuung bedarfsgerecht ausgebaut

Der gestiegene Betreuungsbedarf im U3-Bereich (Kinderkrippe) konnte mit jeweils einer neu-
en Gruppe in der Kita Sonnenland und der Kindergruppe der AWO abgedeckt werden, so dass 
wir 24 weitere Krippenplätze geschaffen haben. Hier sehe ich die Notwendigkeit, weitere 
Ausbaumöglichkeiten zu schaffen und das Betreuungsangebot allen Familien in Bickenbach 
zugänglich zu machen. Hierzu gehört für mich auch, neue Standorte und Räumlichkeiten zur 
Erweiterung zu erschließen. Durch eine Reduktion der Gebühren im Krippenbereich möchte 
ich außerdem für Familien mit Kindern bis zum dritten Lebensjahr ein bezahlbares Angebot in 
Bickenbach schaffen.

Ganztagsbetreuung auch an der Hans-Quick-Schule, sicherer Schulweg

Das stabile und flexible Ganztagsangebot der Hans-Quick-Schule trägt dazu bei, dass Eltern 
und Kinder im Anschluss an die Kindergartenzeit in Bickenbach ein zuverlässiges pädago-
gisches Angebot auch in den Ferien nutzen können. Einen sicheren Schulweg für die Kinder 
konnte ich im letzten Jahr durch die Strukturierung des Verkehrs rund um die Kinderinsel 
bewirken. Eine Einbahnstraßenregelung, gekennzeichnete Parkflächen sowie Bring- und Hol-
Zonen rund um die Schule leiten den Verkehr und erleichtern unseren Kindern das Überqueren 
der Straßen.
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Kinderspielplätze werden neugestaltet

Ganz besonders wichtig ist mir die Neugestaltung der Spielplätze in Bickenbach. Den ersten 
Spielplatz, den Feuerwehrspielplatz „Tatütata“, werden wir bereits in Kürze einweihen. Die 
Kombination aus einem Klettergerüst, welches an unseren traditionellen Feuerwehrstandort 
erinnert, und von Wasserspielgeräten zur Erfrischung im Sommer ergänzt endlich das Spielan-
gebot für unsere Kinder. Lange Lieferzeiten für Spielgeräte und aufwändige Ausschreibungs-
verfahren halten mich nicht davon ab, in der kommenden Zeit auch den Umbau der anderen 
Spielplätze umzusetzen. Das geplante Spielraumkonzept sieht Begegnungsräume für alle 
Altersgruppen vor und erweitert damit in Bickenbach die vorhandenen Treffpunkte auch für 
Jugendliche und Senioren.
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„...hier erweitern wir 

das Sportangebot in 

Bickenbach!“
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       Sprechen wir über: 

Aktives Vereinsleben und 
Geselligkeit im Ort

Dank und Respekt für das Ehrenamt

Die Vereine in Bickenbach leisten mit ihren vielfältigen Angeboten und engagierten 
ehrenamtlichen Helfern hervorragende Arbeit. Hierfür möchte ich meinen Dank und Respekt 
zum Ausdruck bringen. Als Bürgermeister bin ich mir meiner Verantwortung bewusst, diese 
wertvolle Arbeit mit allen mir zur Verfügung stehenden Mitteln zu unterstützen und zu 
fördern. Daher können alle Vereine auch zukünftig zuverlässig mit einer finanziellen und 
tatkräftigen Unterstützung der Gemeinde Bickenbach und mit meiner persönlichen Hilfe 
rechnen.

Sanierung des SKG-Vereinsheims, ein Pumptrack wird gebaut

Beim Ausbau des Sportangebots in Bickenbach konnten wir gemeinsam bereits viel bewirken. 
Der Ausbau der SKG-Arena ermöglicht mehr sportbegeisterten Bickenbacherinnen und Bicken-
bachern zeitgleiches Trainieren. Zudem fördert ein attraktives Vereinsheim die Geselligkeit im 
Anschluss an die sportlichen Aktivitäten. Daher werde ich die geplante Modernisierung des 
SKG-Vereinsheims begleiten und unterstützen. Um eine Trendsportart in Bickenbach zu etab-
lieren und das Sportangebot der SKG erweitern zu können, unterstütze ich die neue Abteilung 
Jump&Pump beim Aufbau eines Pumptracks. Hierfür kann das Gelände hinter der SKG-Arena 
Richtung Wald genutzt werden, so dass die Sportlerinnen und Sportler auch die Infrastruktur 
des Sportplatzes nutzen können und gut ins Vereinsleben integriert werden.
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Bickenbach feiert gemeinsam

Ein wichtiges Thema für mich ist neben der direkten Förderung der Vereinsarbeit auch der 
Erhalt und die Entstehung von Ortsfesten und Begegnungen in Bickenbach. Mein Vorhaben 
„Bickenbach feiert gemeinsam“ werde ich weiter durch die Unterstützung bestehender Fes-
te der Vereine und Kulturtreibenden in Bickenbach verwirklichen. Das Beachsoccerturnier, die 
Sommerfeste des Partnerschaftsvereins und des Raum für Frauen sowie auch die Kerb der SKG 
sind gut und gerne besuchte Veranstaltungen in Bickenbach. Die finanzielle Unterstützung 
der Gemeinde bei den Renovierungsmaßnahmen der CVJM Immobilie hat auch dazu beigetra-
gen, einen weiteren Standort für Begegnungen zu schaffen.

Die Vorbereitungen für das große Jubiläum unserer Gemeinde laufen schon, so dass wir im 
Jahr 2024 „1150 Jahre Bickenbach“ gemeinsam mit unseren Vereinen und mit allen Bickenba-
cherinnen und Bickenbachern feiern werden.

Gemeinsam mit der Bickenbacher Verwaltung konnte ich den Hofflohmarkt als jährliche Ver-
anstaltung anregen. Mein Dank und meine Unterstützung gilt auch dem Autohaus Satorius, 
welches das Bickenbacher Volksfest jährlich wieder aufleben lässt. Trotz der Corona-Pandemie 
haben wir es in Bickenbach in den vergangenen Jahren geschafft, Kultur und Gemeinschaft 
zu fördern. Der Bickenbacher Weihnachtsbummel organisiert, durch den Gewerbeverein, und 
das „Dunksel to Go“ sorgten dafür, dass auch in schwierigen Zeiten ein Gemeinschaftsgefühl 
in Bickenbach entstehen konnte.

Gedenkkultur in Bickenbach

Nicht erst in Zeiten des russischen Angriffskrieges auf die Ukraine ist es für Menschen aller 
Generationen wichtig, an die Opfer der Kriege und von Gewaltherrschaft zu erinnern. Denn 
wer die Folgen von Krieg und Vernichtung kennt, stellt sich aktiv dagegen. Daher freue ich 
mich, dass es mir gemeinsam mit der Ev. Kirchengemeinde gelungen ist, in das Gedenken am 
Volkstrauertag auch die junge Generation in Bickenbach einzubinden, die gemeinsam mit  
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Musikcorps, Kirchenchor und Reservistenkameradschaft diese Gedenkfeier gestaltet. Auch die 
jährliche Reinigung der Stolpersteine im Gedenken an die Bickenbacher Familie Benno, Sett-
chen und Rosel Wolf, die als jüdische Mitbürger im KZ Minsk umgebracht wurden, sind seit ein 
paar Jahren Teil dieser Erinnerungskultur.

Völkerverständigung fängt im Kleinen an

Die aktiven Mitglieder unseres Partnerschaftsvereins füllen seit vielen Jahren unsere 
Partnerschaft mit der französischen Gemeinde Saint Philbert de Grand Lieu mit Leben. Ich 
selbst konnte bereits zweimal unsere französischen Freunde besuchen und mehrfach in 
Bickenbach empfangen. Besonders freut mich, dass der französische Partnerschaftsverein 
regelmäßig unseren Bickenbacher Advent unterstützt und dass eine Delegation unserer 
Freiwilligen Feuerwehr regelmäßig das Saint Barbe-Fest in Saint Philbert de Grand Lieu 
besucht.

Einen ersten Versuch, auch die Partnerschaft mit unseren italienischen Freunden in Tricarico 
wieder zu beleben, habe ich durch meinen Besuch dort im Jahr 2019 gestartet, was aber leider 
aufgrund der Corona-Pandemie nicht fortgeführt werden konnte. Gemeinsam mit dem Part-
nerschaftsverein werden wir einen zweiten Versuch starten.
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„Ich hätte gerne sichere 

Wege zur Schule und zu 

meinen Freunden, Herr 

Bürgermeister!“
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       Sprechen wir über: 

Zusammenleben in Bickenbach
Gelebte Solidarität in Bickenbach

Mit einer sozialgerechten Politik möchte ich die Zukunft Bickenbachs für alle Menschen 
sozialer, barrierefreier und diverser gestalten. Ich will mich für ein vielfältiges und tolerantes 
Klima in Bickenbach einsetzen. In Bickenbach sind alle Menschen willkommen, egal woher 
sie kommen, an wen sie glauben, wen sie lieben oder welche Einschränkungen sie haben. 
An dieser Handlungsmaxime werde ich meine Arbeit als Ihr Bürgermeister auch in Zukunft 
ausrichten.

Das Zusammenleben in Bickenbach ist vom großen ehrenamtlichen Engagement in den Ver-
einen, in unseren Kirchengemeinden, bei der Freiwilligen Feuerwehr, in den Sozialverbänden 
und den Parteien geprägt. Bickenbach hat sich in den letzten Jahren als eine weltoffene und 
solidarische Gemeinde bewiesen. Nicht nur durch die jährliche gemeindliche Unterstützung 
von Projekten in der Eine-Welt-Arbeit vor allem unserer Kirchengemeinden, sondern beispiels-
weise durch gezielte Spendenaktionen für die Ukraine, Syrien und die Türkei haben viele Bi-
ckenbacherinnen und Bickenbacher ein großes Herz gezeigt und konkrete Hilfe geleistet. Ich 
werde mich dafür einsetzen, dass wir dieses Engagement auch in Zukunft gemeinsam fortset-
zen und dabei stets auf die aktuellen Herausforderungen solidarisch reagieren.

Aber auch innerhalb Bickenbachs zeigten unsere Bickenbacher Vereine in der Corona-Pandemie 
ihren Zusammenhalt, beispielsweise durch die Einkaufsaktionen für Hilfsbedürftige durch den 
CVJM. Diese solidarische Haltung zeichnet uns Bickenbacherinnen und Bickenbacher aus. In 
schwierigen Zeiten stehen wir zusammen.
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Bürgerdialog

In Gesprächen mit den Bickenbacherinnen und Bickenbachern merke ich sehr schnell, an 
welchen Stellen sie der Schuh drückt. So ist es mir möglich, den Wünschen und Bedürfnissen 
von allen gerecht zu werden. Diese Gespräche führe ich spontan in der Gemeinde, z.B. auf 
dem Sportplatz, bei Terminen in meinem Büro, aber auch bei den zahlreichen Treffen unserer 
Vereine, bei denen ich gerne zu Gast bin. Hinzu kommen Veranstaltungen mit kleineren 
Zielgruppen, z.B. mit den Bickenbacher Hundebesitzern, die ich gezielt zum Bürgerdialog 
ins Rathaus eingeladen habe. Diesen umfassenden Bürgerdialog will ich auch in Zukunft 
fortsetzen und die kommunalpolitische Teilhabe stärken.

Sicher Leben in Bickenbach

In Bickenbach sollen sich alle Menschen nicht nur sicher fühlen, sondern tatsächlich auch in 
Sicherheit leben können. Um dies zu verbessern, habe ich den gemeinsamen Ordnungsbehör-
denbezirk – die Kommunalpolizei – mit der Gemeinde Seeheim-Jugenheim zusammen aus-
gebaut. Diese sorgt nun nicht mehr nur für die Überwachung der Regeln im ruhenden und 
fließenden Verkehr, sondern unterstützt die Gemeinde mit ihren Einsätzen auch insgesamt 
bei der Umsetzung gemeindlicher Satzungen.
Um im Falle eines vollständigen Stromausfalls in Bickenbach künftig gerüstet zu sein, haben 
wir für unsere Feuerwehr und für das Bürgerhaus entsprechende Ausrüstung angeschafft, so 
dass das Bürgerhaus bei einem Blackout als Anlaufstation für alle Bickenbacherinnen und Bi-
ckenbacher bereitstehen würde.

Integration geflüchteter Menschen

Selbstverständlich sollen auch die zu uns nach Bickenbach geflüchteten Menschen aus der 
Ukraine, Syrien oder anderen Ländern sicher hier leben können. Daher haben wir nicht nur 

„Nach den Gesprächen 

mit Bickenbacher 

Hundebesitzern wurde eine 

gut genutzte Hundewiese 

eingerichtet.“
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Notunterkünfte für diese geschaffen, sondern diese Menschen regelmäßig auch dabei 
unterstützt, eigenen Wohnraum in Bickenbach zu finden.
Einen wichtigen Beitrag für die Integration von geflüchteten Menschen hat in den letzten 
Jahren der Verein „Bickenbach ohne Grenzen“ geleistet. Ich werde mich dafür einsetzen, dass 
diese wichtige Arbeit fortgesetzt werden kann.

Alt werden in Bickenbach

Auch für die immer größer werdende Gruppe der Seniorinnen und Senioren sind mit meiner 
Unterstützung zwei neue Angebote in Bickenbach entstanden. In unmittelbarer Nähe zu den 
bestehenden Pflegeheimen gibt es seit drei Jahren die Möglichkeit des sog. Service-Wohnens, 
wo rüstige Senioren barrierefrei und weiterhin selbstständig wohnen, sich bei Bedarf aber 
gezielt Service-Leistungen buchen können. Die neue Tagespflege ermöglicht es vielen älteren 
Menschen in Bickenbach, weiterhin im Kreis ihrer Familie zu leben, tagsüber aber – während 
die erwerbstätigen Familienmitglieder außer Haus sind – ihren Alltag in einer professionellen 
Betreuung zu verbringen. Ich werde auch in Zukunft die Entwicklung solcher moderner Kon-
zepte in Bickenbach unterstützen, so dass unsere Seniorinnen und Senioren möglichst lange 
selbstständig und selbstbestimmt in Bickenbach leben können.

Fahrten und Programme für Seniorinnen und Senioren

Für alle aktiven Seniorinnen und Senioren werde ich das bereits bestehende gemeindliche Pro-
gramm mit unserer Seniorensportgruppe und unseren „Silversurfern“ erhalten und bedarfs-
gerecht erweitern. Hierzu zählen für mich auch Tagesfahrten zu interessanten Zielen der Re-
gion. Nach Ende der Corona-Pandemie sind nun aber auch wieder Mehrtagesfahrten möglich, 
wie sie in Bickenbach schonmal Tradition waren. Diese will ich wieder aufleben lassen.

„Auch ich will im 

Alter selbstbestimmt 

in Bickenbach leben 

können.“
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„Bauen und 

Umweltschutz 

müssen vernünftig 

zusammen passen.“
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       Sprechen wir über: 

Bauen und Infrastruktur

Highspeed-Internet nach Bickenbach geholt

Schnelle und zuverlässige Internet-Anschlüsse sind heute bereits für viele Bereiche unseres 
Lebens von sehr großer Bedeutung. Daher hat bereits im Jahr 2019 auf meine Initiative hin 
unser kommunaler Energieversorger GGEW Glasfaseranschlüsse für Highspeed-Internet in 
allen Bickenbacher Straßen verlegt.

Damit waren wir nicht nur die erste Gemeinde der Region, in der dies gelungen ist. Auch die 
andernorts häufig obligatorische Anschlussquote von mindestens 40 % aller Haushalte muss-
te in Bickenbach aufgrund meiner erfolgreichen Verhandlungen nicht vorab erreicht werden. 
Damit ist bereits seit über vier Jahren für alle Bickenbacher Haushalte und Unternehmen der 
Weg zum Highspeed-Internet frei. Und immer mehr lassen sich anschließen.

Wirtschaftsförderung ist Chefsache, ökologisches Gewerbegebiet wird entwickelt

Ein besonderes Anliegen ist es mir, das örtliche Gewerbe zu unterstützen. Daher habe ich als 
Bürgermeister stets ein offenes Ohr für die Anliegen unserer Gewerbetreibenden, die ich gerne 
aktiv unterstütze. Wirtschaftsförderung ist für mich Chefsache. So konnte ich beispielsweise 
gleich zu Beginn meiner Amtszeit den Umzug von CDM Smith Consult in die ehemalige 
Alnatura-Zentrale vermitteln.

Als Ihr Bürgermeister weiß ich sehr genau, in welchen Bereichen in den kommenden Jahren 
Bickenbacher Unternehmen expandieren, aber auch welche Unternehmen der Region gerne 
ihren Standort zu uns nach Bickenbach verlegen wollen. Um dies weiterhin zu ermöglichen, 

Tim Schmöker
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haben wir gemeinsam mit der Hessischen Landgesellschaft begonnen, ein weiteres Gewer-
begebiet zwischen Eisenbahnlinie und Berta-Benz-Straße zu entwickeln. Noch in diesem Jahr 
können die finalen Beschlüsse fallen, so dass sich bereits im nächsten Jahr weitere Unterneh-
men in Bickenbach ansiedeln können. Bei der Entwicklung des neuen Gewerbegebiets stand 
für mich die Nachhaltigkeit im Mittelpunkt. Nicht nur durch die Struktur der neuen Unterneh-
men, sondern vor allem durch die klaren Vorgaben zu ökologischen Bauweisen (Gründächer, 
Photovoltaik, Abwassertrennung) werden wir dies erreichen.

Durch die Neuansiedlung von Gewerbe in Bickenbach verbessern wir außerdem die 
gemeindlichen Gewerbesteuereinnahmen und können daher die Grundsteuer auf einem im 
Vergleich zu den Nachbargemeinden niedrigen Niveau halten. 

Neues Feuerwehrgerätehaus für Bickenbach, mein Herz für den Brand- und 
Katastrophenschutz

Die Kameradinnen und Kameraden unserer Feuerwehr können sich stets auf mich verlassen. 
Regelmäßig erlebe ich bei den Einsätzen aus eigener Anschauung, wie diese sich für die 
Sicherheit der Bickenbacherinnen und Bickenbacher engagieren und dabei auch persönliche 
Risiken eingehen. Diesem außergewöhnlichen Engagement gilt mein höchster Respekt.

Aufgrund der stetig steigenden Bedeutung des Brand- und Katastrophenschutzes habe ich 
erstmals eine Stelle im Rathaus geschaffen, die sich federführend um den Brandschutz küm-
mert und dies optimal mit unserem Gemeindebrandinspektor koordiniert. Als ersten Schritt 
habe ich für unsere Feuerwehr im Jahr 2021 einen neuen Bedarfs- und Entwicklungsplan er-
stellen lassen – den ersten seit über 20 Jahren. Im Rahmen der Erstellung wurde die räumliche 
und materielle Ausstattung unserer Freiwilligen Feuerwehr genau unter die Lupe genommen 
und die aktuellen Möglichkeiten mit den kommenden Anforderungen verglichen. 
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Ich bedauere sehr, dass aufgrund der immer weiter steigenden Anforderungen und Auflagen 
der aktuelle Standort in der Ortsmitte leider zu klein geworden ist. Daher werden wir in den 
kommenden Jahren einen neuen, zukunftsfähigen Standort für das Feuerwehrgerätehaus, 
das allen Anforderungen entspricht, an der Berta-Benz-Straße schaffen. Die planungsrechtli-
chen Voraussetzungen dazu werden noch in diesem Jahr abgeschlossen, so dass die konkrete 
Planung und der Bau des neuen Feuerwehrgerätehauses Schwerpunkte meiner Arbeit in den 
kommenden Jahren sein werden. Hier ist es für mich von besonderer Bedeutung, die Exper-
tise der Feuerwehrkameradinnen und Feuerwehrkameraden in allen Planungsschritten mit 
einzubeziehen. Denn einerseits werden diese vom neuen Feuerwehrgerätehaus ihre Einsätze 
starten, andererseits ist das Gerätehaus ein Ort, an dem diese viel Zeit verbringen, um ihre Ka-
meradschaft zu pflegen. Daher plane ich, dass das neue Feuerwehrgerätehaus beispielsweise 
mit einem speziellen Fitnessraum aufgewertet werden kann.

Der Umzug unserer Feuerwehr an den Ortsrand bietet für unsere Ortsmitte am alten Rathaus 
ein erhebliches Entwicklungspotential, da die Fläche im gemeindlichen Besitz ist. Daher 
will ich die nach dem Neubau frei werdende Fläche teilweise einer Wohnnutzung zuführen 
und gleichzeitig die Nähe zum alten Rathaus für die Entwicklung eines medizinischen 
Versorgungszentrums nutzen. 

Die neue, große Turnhalle kommt, Tennisclub hat Traglufthalle

Im Jahr 2021 konnte ich mit dem Landkreis vereinbaren, dass dieser als Ersatz für die in die Jah-
re gekommene Turnhalle eine neue Zwei-Felder-Sporthalle bauen wird. Ich setze mich dafür 
ein, dass ein lange gehegter Wunsch unserer Bickenbacher Vereine in den kommenden Jahren 
in Erfüllung geht. Ab dem Jahr 2027 können sich dann nicht nur die Schülerinnen und Schü-
ler der Hans-Quick-Schule über größere Optionen im Sportunterricht freuen. Durch die große 
und moderne Halle werden sich auch unseren Vereinen zahlreiche neue Möglichkeiten bieten. 
Gerade in der kalten Jahreszeit geriet unsere Turnhalle an ihre Grenzen, insbesondere beim 
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Platzbedarf der Abteilung Fußball und dem Bedarf der Turnabteilung. Dies gilt aber auch für 
die Aktiven des Musikcorps Bickenbach, die künftig für ihre Stellproben nicht mehr in größere 
Hallen der Nachbargemeinden ausweichen müssen. 

An Stelle des bisherigen Kuppelgangs soll die Gemeindebücherei eine neue Heimat finden, so 
dass durch die direkte Nähe zur Hans-Quick-Schule nicht nur neue Lesergruppen erschlossen 
werden, sondern auch Räume im Rathaus frei werden. 

Ich werde bei der Ausgestaltung genau darauf achten, dass vor der finalen Umsetzungs-pla-
nung die Gestaltungs- und Ausstattungswünsche der Bickenbacher Vereine aufgenommen 
und umgesetzt werden. 

Zukünftig sollen alle Vereine ihre Angebote im vollen Umfang auch im Winter umsetzen kön-
nen. Diesen Anspruch konnte der TC Bickenbach an anderer Stelle durch seine neue Tragluft-
halle mit finanzieller Unterstützung der Gemeinde Bickenbach bereits umsetzen.

Investitionen in die SKG-Arena

Gleich an mehreren Stellen haben wir in den vergangen Jahren die SKG-Arena modernisiert. 
Einerseits haben wir gemeinsam mit Unterstützung von Sponsoren den Belag des 
Allwetterkunstrasenplatzes ausgetauscht, so dass dieser weiterhin das ganze Jahr für den 
Spiel- und Trainingsbetrieb genutzt werden kann.

Andererseits ist nun auch das Zuschauen bei den Spielen unserer SKG unabhängig von der 
Wetterlage im Trocknen bzw. im Schatten möglich, da die Tribüne zwischen unseren beiden 
Sportplätzen überdacht wurde.
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Neuer Weg zur SKG-Arena

Auch der Weg von der Pfungstädter Straße zu unserer SKG-Arena wurde in diesem Jahr ge-
meinsam mit der SKG Bickenbach und einem Sponsor neu und barrierefrei gestaltet. Dies ist 
aufgrund der hervorragenden Zusammenarbeit zwischen der SKG als dem größten Verein in 
Bickenbach und der Gemeinde gelungen. Die SKG bringt in ihren Abteilungen viel ehrenamtli-
ches Engagement ein. Mir liegt es sehr am Herzen, diese Kooperation auch in den kommenden 
Jahren fortzuführen, um unsere Sportanlage stets auf einem modernen Stand zu halten. Dies 
haben wir in diesem Jahr auch dadurch dokumentiert, dass der gemeindliche Zuschuss für 
die Arbeit der SKG wieder einvernehmlich erhöht wurde. Bereits zu Beginn meiner Amtszeit 
wurde der Weg von der Erbsengasse zum Schützenheim und zur SKG-Arena so befestigt, dass 
dieser nicht nur dauerhaft ohne Schlaglöcher bleibt, sondern das gesamte Areal nun auch bar-
rierefrei erschlossen ist.

Als verlässlicher Ansprechpartner werde ich auch in den kommenden Jahren ein Unterstützer 
der SKG bei weiteren Projekten sein.

Bürgerhaus saniert – Zugänge werden barrierefrei

Die noch unter meinem Vorgänger begonnene Sanierung des Bürgerhauses, unserer „Gut 
Stubb“, konnte ich gemeinsam mit dem Arbeitskreis Bürgerhaus im Jahr 2019 abschließen. 
Seitdem ist das Bürgerhaus auf dem neuesten technischen Stand und kann von Bickenbacher 
Familien und Unternehmen gemietet werden. Unsere Vereine können das Bürgerhaus im 
Rahmen unserer Vereinsförderung sogar kostenlos nutzen.
Da seit diesem Jahr endlich die notwendigen Mittel zur Verfügung stehen, werden wir nun 
auch das Außengelände rund ums Bürgerhaus neu gestalten und dabei einen direkten, barri-
erefreien Zugang auch in den Vereinsraum schaffen. Denn unser Bürgerhaus ist für alle Men-
schen in Bickenbach da.

„Der barrierefreie 

Zugang zum 

Bürgerhaus wird 

geschaffen!“
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Die Neue Mitte wird endlich gebaut

Geprägt wurde meine gesamte erste Amtszeit von den Planungen der Neue Mitte. Nachdem 
bereits in meiner ersten Gemeindevertretersitzung als Ihr Bürgermeister der Bebauungsplan 
im Jahr 2018 beschlossen wurde, wurde dieser aufgrund einer Klage im Jahr 2019 wieder aufge-
hoben. Mehrere formale Fehler im vorangegangen Verfahren waren hierfür ausschlaggebend. 
Da die breite Mehrheit der Gemeindevertretung gemeinsam mit mir am Ziel der geplanten 
Bebauung festhielt, wurde ein aufwändiges zweites Verfahren durchgeführt, bei dem ich be-
sonders darauf zu achten hatte, dass dieses nicht erneut aufgrund formaler Fehler scheitert. 
Dies ist erfolgreich gelungen, so dass die Gemeindevertretung im Sommer 2022 den Bebau-
ungsplan endgültig mit breiter Mehrheit beschließen konnte. Seit Herbst letzten Jahres wird 
nun in unserer Ortsmitte gebaut und wir können uns alle im Jahr 2024 auf die Einweihung von 
über 70 modernen Wohnungen in unterschiedlichen Größen – darunter auch zehn zu redu-
zierten Mietpreisen – einem Kleinversorger und einem Restaurant in der Neuen Mitte freuen.

Verkehrssicherheit erhöht

Seit meinem ersten Amtstag liegt mir die Verbesserung der Verkehrssicherheit in Bickenbach 
ganz besonders am Herzen. Nachdem die Gemeindevertretung im Jahr 2022 die Mittel bereit 
gestellt hatte, konnte ich endlich die Situation rund um die Kinderinsel mit Hans-Quick-Schule 
und Kita Sonnenland professionell planen sowie umsetzen lassen und dadurch die Schulwege 
für unsere Kinder merklich sicherer machen.

Die zahlreichen positiven Rückmeldungen auf die neue Einbahnstraßenregelung und die neu-
en Bring- und Hol-Zonen bestärken mich darin, auch an anderen kritischen Stellen in Bicken-
bach die Verkehrssituation vernünftig zu verbessern. Für die notwendigen Gelder werde ich 
bei der Gemeindevertretung werben. Die Lenkung und Strukturierung des ruhenden und des 
fließenden Verkehrs in Bickenbach bleibt ein Herzensanliegen meiner Arbeit als Ihr Bürger-
meister.
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Zur Verbesserung der Sicherheit aller Verkehrsteilnehmer ist es dabei nicht immer notwendig, 
die Situation völlig neu zu regeln. Häufig hilft auch schon, die vorhandenen Markierungen 
und Beschilderungen zu erneuern und damit wieder sichtbar zu machen. Auch dies bin ich 
gemeinsam mit unserem gemeindlichen Bauhof und dem Ordnungsamt in den letzten Jahren 
angegangen.

Bushaltestellen werden barrierefrei

Gemeinsam mit der DADINA, der Nahverkehrsorganisation des Landkreises Darmstadt-Die-
burg und der Stadt Darmstadt, bin ich derzeit dabei, Schritt für Schritt alle Bushaltestellen 
in Bickenbach zu modernisieren und barrierefrei zu gestalten. Nachdem unser Bickenbacher 
Bahnhof bereits seit 2018 barrierefrei ausgebaut ist, wird so der gesamte öffentliche Personen-
nahverkehr (ÖPNV) für alle Menschen nutzbar. Denn ich werde stets auch an die Menschen 
denken, für die aufgrund von körperlichen Einschränkungen – sei es aufgrund ihres Alters, 
einer Behinderung oder eines Unfalls – schon ein kleiner Absatz eine unüberwindliche Hürde 
sein kann.

E-Ladesäulen und Car-Sharing nach Bickenbach geholt, der Ausbau geht weiter

Zusätzlich ergänzt wird dieses ÖPNV-Angebot durch das erste Car-Sharing-Fahrzeug in Bicken-
bach, welches unser kommunaler Energieversorger GGEW an unserem Bahnhof stationiert 
hat. Das moderne Elektrofahrzeug kann hier für die Weiterfahrt unkompliziert per App ge-
bucht werden. Gleichzeitig wird auch die Elektroladeinfrastruktur immer weiter ausgebaut. 
Neben den Ladesäulen am Bahnhof und am Rathaus wird auch die am Sportplatz gut ange-
nommen. Die GGEW hat auf meine Initiative hin bereits angekündigt, dass weitere folgen 
werden. Zudem werde ich das Angebot an Ladestationen in Bickenbach um eine E-Ladesäulen 
für E-Bikes erweitern, die mit einer Reparaturstation – inklusive der wichtigsten Fahrradwerk-
zeugen – ausgestattet ist.
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Zeitgemäße Umgestaltung unseres Friedhofs

Der Bickenbacher Friedhof war seit vielen Jahren in einem besonders traurigen und häufig 
ungepflegten Zustand. Wie vor der letzten Wahl versprochen, bin ich dieses Problem 
frühzeitig angegangen. Gemeinsam mit einer professionellen Planerin und einer engagierten 
Friedhofskommission habe ich daher ein zukunftsfähiges Konzept entwickelt, welches wir 
in den nächsten Jahren Schritt für Schritt umsetzen werden. Als erste Maßnahmen wurden 
nicht nur zahlreiche Bäume gepflanzt, die künftig auf unserem Friedhof endlich auch Schatten 
spenden, sondern bereits mehrere Grabfelder für neue Bestattungsformen eingerichtet. 
Besonders die sogenannten Baumgräber werden von Trauernden häufig nachgefragt. Diesen 
Wunsch werde ich aufgreifen, so dass wir schon bald ein weiteres Areal hierfür ausweisen 
werden. Durch die regelmäßigen Pflegegänge unseres gemeindlichen Bauhofs konnten wir 
auch die Unkrautproblematik in den Sommermonaten deutlich reduzieren.

Sicherheit am Erlensee verbessert

Der Erlensee ist ein in der gesamten Region beliebtes Naherholungsgebiet. Nicht nur in den 
Sommermonaten nutzen viele Bickenbacherinnen und Bickenbacher die Ruhe am See zum 
Erholen und Entspannen. Auch viele Schwimmer sind insbesondere am Westufer zu Gast. Um 
hier die Sicherheit zu erhöhen, konnte ich die Johanniter-Unfallhilfe dabei unterstützen, an 
den Tagen mit größerem Besucherandrang einen Rettungsdienst direkt vor Ort anzubieten. 
Darüber hinaus wurde eine sogenannte Rettungssäule installiert, von der aus zu jeder Zeit 
unkompliziert schnelle Hilfe geholt werden kann. 
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Unsere Kläranlage wird zu einer der modernsten in Hessen

Gemeinsam mit der Gemeinde Seeheim-Jugenheim betreiben wir seit über 50 Jahren die 
gemeinsame Verbandskläranlage. Diese bringen wir derzeit durch den Bau der vierten Rei-
nigungsstufe auf den neuesten Stand der Technik, in der zukünftig auch Medikamentenrück-
stände aus dem Abwasser entfernt werden. Wir sind hier hessenweit Vorreiter und tragen 
daher im besonderen Maße zum Schutz der Umwelt und insbesondere der nachfolgenden 
Fließgewässer und des Grundwassers bei. Gemeinsam mit dem Seeheim- Jugenheimer Bür-
germeister ist es mir dabei gelungen, erhebliche Zuschüsse des Landes zu dieser Moderni-
sierungsmaßnahme zu erhalten, so dass wir die finanzielle Belastung der Bickenbacherinnen 
und Bickenbacher durch die Abwassergebühren möglichst niedrig halten können.

Ärztliche Versorgung langfristig sichern

Zahlreiche Bickenbacherinnen und Bickenbacher suchen einen Hausarzt vor Ort. Mit der 
Ärzteschaft in Bickenbach bin ich daher im regelmäßigen Austausch. Nachdem in den letzten 
Jahren zwei Hausarztpraxen altersbedingt geschlossen wurden, ist es vernünftig, das Angebot 
in Bickenbach wieder zu vergrößern.

Hierfür werde ich so bald wie möglich gemeinsam mit dem Landkreis Darmstadt-Dieburg 
ein weiteres lokales medizinisches Versorgungszentrum in einem Ärztehaus entwickeln, um 
Bickenbach als Arbeitsort für mehr Ärzte attraktiv zu machen. Das bisherige Areal der Feuerwehr 
in der Ortsmitte bietet sich hierfür geradezu an. So werde ich die medizinische Versorgung 
für alle Bickenbacherinnen und Bickenbacher sicherstellen und ein überdurchschnittliches 
Versorgungsniveau in Bickenbach halten.

„Ich stelle sicher, dass wir 

neue Ärztinnen und Ärzte 

in Bickenbach begrüßen 

dürfen. “
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Zukunft für den Rathauskeller

Eine alte Idee ist es, den Keller unter unserem Rathaus zu nutzen. Ich werde in den nächsten 
Jahren die Initiative ergreifen, um diese seit Jahrzehnten brachliegende Räumlichkeit für die 
Bickenbacherinnen und Bickenbacher nutzbar zu machen. Dazu werde ich eine für alle interes-
sierten Menschen offene Projektgruppe initiieren, die ein entsprechendes Konzept für diesen 
Ratskeller als Raum der Begegnung entwickeln soll. Ob dies dann ein kultureller Treffpunkt mit 
Café, ein weiterer Raum für unsere Vereine oder etwas ganz anderes wird, wäre zunächst der 
Fantasie der Projektgruppe überlassen.

Sozialwohnungen gehalten, neue Fläche ausweisen

Durch meine vernünftigen Verhandlungen mit dem Bauverein Darmstadt konnte ich erreichen, 
dass die Bickenbacher Sozialwohnungen An der Laut für weitere 15 Jahre in der Sozialbindung 
bleiben, nachdem der Bauverein diese ursprünglich im Jahr 2022 beenden wollte. Spätestens 
für die Zeit im Anschluss werden wir aber neue Sozialwohnungen benötigen, damit ein 
respektvolles Wohnen in Bickenbach unabhängig von der finanziellen Situation für alle 
Menschen möglich ist. Daher will ich im Rahmen der Erweiterung des Baugebietes Gärtnerweg 
in Richtung Bachgewann eine Fläche für den sozialen Wohnungsbau ausweisen und diese 
gemeinsam mit einem Träger entwickeln.

Landwirtschaft in Bickenbach

Die Bickenbacher Landwirte wissen, dass sie bei mir mit ihren Anliegen stets auf offene Ohren 
stoßen. Mit ihren regional und nachhaltig erzeugten Lebensmitteln tragen sie nicht nur zur 
Versorgung der Menschen in Bickenbach bei. Der Sonnenhofladen und der Hofladen Bitsch 
bieten den Bickenbacherinnen und Bickenbachern im Herzen der Gemeinde die Möglichkeit, 
sich fußläufig mit regionalem Obst und Gemüse zu versorgen. Bei der Imkerei Schemel 
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gibt es in der Nähe des Bahnhofs leckeren Honig. Die neuen Vermarktungsformen unserer 
Landwirtschaft haben sich in den letzten Jahren stetig weiterentwickelt und ziehen Menschen 
der gesamten Region nach Bickenbach. 
Gerne besuche ich die zahlreichen Veranstaltungen der Familie Schüttler im Laufe des Jahres 
auf dem „Hartenauer Hof“ und freue mich bereits darauf, wenn der Blumenhof Bitsch die 
ersten Kunden in seinem neuen Hofladen begrüßen darf.

                           

„Auch kleine Anliegen 

haben wir umgesetzt und 

werben für gegenseitige 

Rücksichtnahme auf den 

Feldwegen.“
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„Ich will unsere 

Naherholungsgebiete 

auch für künftige 

Generationen erhalten.“
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       Sprechen wir über:  

Für ein klimafreundliches 
Bickenbach
Bickenbach ist Klimakommune

Seit 2020 ist Bickenbach eine anerkannte Klimakommune und Mitglied im Bündnis „Hessen 
aktiv: Die Klima-Kommunen“. Ich habe mich dafür eingesetzt, dass Bickenbach diesen Schritt 
geht und sich aktiv für Klimaschutz engagiert. Unsere Gemeinde erhält nun weitreichende För-
derungen des Landes Hessen, um Anpassungen an den Klimawandel durchführen zu können. 

Diese Förderungen erweitern unsere Möglichkeiten, viel in den kommunalen Klimaschutz zu 
investieren, ohne dass der Bickenbacher Gemeindehaushalt übermäßig belastet wird. Seit-
dem haben wir uns aktiv verpflichtet, unserer Verantwortung beim Klimaschutz nachzukom-
men und Bickenbach bis spätestens 2040 klimaneutral zu gestalten. Gemeinsam mit der Ge-
meindeverwaltung habe ich hierzu die ersten Schritte eingeleitet und möchte auch in Zukunft 
eine gestaltende Rolle einnehmen, um unseren Kindern eine intakte Umwelt zu hinterlassen. 
Ich plane für die kommenden Jahre weitere Projekte anzustoßen, um die Klimaneutralität von 
Bickenbach voranzutreiben, um sogar vor dem Jahr 2040 ein klimaneutrales Bickenbach zu 
erreichen. Bereits in diesem Jahr werden wir beispielsweise die gemeindlichen Gebäude un-
tersuchen lassen, um genau zu identifizieren, an welchen Stellen wir möglichst schnell mög-
lichst viel CO

2
 einsparen können, z. B. durch die Installation von Photovoltaik, Erdwärme oder 

anderer regenerativer Energieformen.

„Wir müssen uns 

anstrengen, den 

CO2- Ausstoß deutlich 

zu reduzieren!“
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Den Wald aktiv unterstützen

Unser Gemeindewald liegt mir besonders am Herzen, denn er steht vor großen Herausfor-
derungen. Der Klimawandel zeigt auch in Bickenbach seine Wirkung. Wir müssen daher für 
unseren Gemeindewald zahlreiche, geeignete Maßnahmen ergreifen, um diesen langfristig 
als Naherholungsgebiet zu erhalten. Gemeinsam mit unserem Revierleiter von Hessen-Forst 
setze ich mich dafür ein, dass unser Gemeindewald umgebaut und für die Zukunft gerüstet 
wird. Während meiner Amtszeit habe ich bereits dafür gesorgt, dass mehr als 30.000 neue 
standortgerechte und widerstandsfähige Bäume gepflanzt wurden. Ich möchte damit wieder 
einen gesunden Wald erschaffen, der ein grünes Naherholungsgebiet für uns alle sein wird.

Baumkataster erstellt, morsche Bäume durch neue ersetzt

Für alle Bäume auf gemeindlichen Flächen mussten wir zunächst das seit vielen Jahren 
vorgeschriebene Baumkataster erstellen und dabei alle Bäume auf ihre Standsicherheit 
untersuchen. Leider stellte sich dabei heraus, dass einige Bäume im sog. Straßenbegleitgrün 
nicht mehr zu retten waren und daher gefällt werden mussten. Durch meinen Einsatz werden 
seit Frühjahr diesen Jahres wieder neue Bäume an den freien Stellen gesetzt. Die ersten 
Ergebnisse hiervon sind bereits am Ortsausgang Richtung Zwingenberg zu sehen, wo neue 
Bäume entlang der Straße gepflanzt wurden, so dass schon bald wieder blühende Bäume die 
Ankommenden am Ortseingang begrüßen. Insgesamt 40 Bäume konnten wir an ihren alten 
Standorten ersetzen. 

Aufgrund des nun bestehenden Baumkatasters haben wir Klarheit und Übersicht zu unserem 
Baumbestand, so dass wir mit regelmäßigen Kontrollen und regelmäßigen Pflegemaßnahmen 
den Bestand erhalten und für die Sicherheit der Bickenbacherinnen und Bickenbacher sorgen 
können. Auf diese Weise will ich auch dafür sorgen, dass Bickenbach schon auf den ersten Blick 
mit einem gepflegten Ortsbild erscheint.
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Insektenschonende Pflegemaßnahmen

Wir leben an der Bergstraße in einer wunderschönen Landschaft, in der die Natur zum 
Verweilen einlädt. Ich will diese Naturverbundenheit in Bickenbach stärken.

Bei den Pflegemaßnahmen achten wir auf meine Initiative hin darauf, dass die Gräser und 
Wildblumen auf den Seitenstreifen an unseren Hauptstraßen nur noch auf das sicherheits-
technisch notwendige Mindestmaß zurückgeschnitten werden und in den straßenferneren 
Bereichen als bienen- und insekten-freundliche Blühstreifen stehen bleiben. Denn auch in die-
sen Bereichen können sich kleine Biotope entwickeln, welche die Artenvielfalt in Bickenbach 
erhalten.

Darüber hinaus unterstützte ich kreative Ideen wie den Aktionstag Bienen und Insekten in 
Bickenbach, bei dem die Ortsbegrünung oder der Naturschutz im Vordergrund stehen, z.B. 
das Insektenhotel, das unsere gemeindliche Jugendförderung gemeinsam mit dem Bauhof 
erstellt hat.

„Jede noch so kleine 

Fläche hilft der 

Artenvielfalt!“
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„Mein Dank und Respekt gilt 

allen Mitarbeiterinnen und 

Mitarbeitern in Rathaus, 

Bauhof und Jugendtreff, die 

sich stets engagiert für unse-

re Gemeinde einsetzen. “
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      Sprechen wir über: 

Verwaltung und Finanzen

Unser Rathaus, 24 Stunden für Sie da

Als Bürgermeister leite ich die Gemeindeverwaltung, das Herzstück unserer Kommune und trage 
die Verantwortung für alle Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter vom Rathaus, Bauhof und Jugend-
treff. Gemeinsam haben wir die Strukturen der Verwaltung den aktuellen Anforderungen ent-
sprechend optimiert, um den Service für die Bickenbacherinnen und Bickenbacher weiter zu ver-
bessern und durch die Digitalisierung neue Zugänge zu schaffen. Nachdem ich zu Beginn meiner 
Amtszeit zunächst die IT auf einen zeitgemäßen Stand bringen musste, werden derzeit Schritt 
für Schritt weitere Dienstleistungen digitalisiert und auf der gemeindlichen Website angeboten. 
Beispielsweise können Sie mittlerweile Termine beim Bürgerbüro im Rathaus auch digital buchen 
oder direkt Auskünfte beantragen. Die Vereine nutzen ein digitales Buchungsportal, um das Bür-
gerhaus oder den Bürgersaal für ihre Veranstaltungen zu buchen. Auch die Beantragung der Un-
terlagen für die Briefwahl der anstehenden Bürgermeisterwahl ist bereits digital möglich.

Selbstverständlich können Sie Ihre Anliegen auch weiterhin zu den bekannten Öffnungszeiten 
persönlich mit den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern im Rathaus besprechen.

Zusätzlich werde ich dafür sorgen, dass zeitnah weitere Prozesse und Dienstleistungen  
digitalisiert werden, damit Ihr Rathaus bald 24 Stunden für Sie geöffnet hat. Damit vereinfachen 
wir für Sie nicht nur den Zugang zum Rathaus, sondern beschleunigen auch zahlreiche Verfahren.
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Transparente und umfassende Informationen aus dem Rathaus

Mit transparenten und umfassenden Informationen aus dem Rathaus für Sie – in den örtli-
chen Zeitungen, in den Sozialen Medien und auf der gemeindlichen Website – stelle ich sicher, 
dass alle Bickenbacherinnen und Bickenbacher stets gut informiert sind und sich aktiv an der 
Arbeit der Gemeinde beteiligen können.
Insbesondere der Auftritt der Gemeinde in den Sozialen Medien, den ich kurz nach Beginn 
meiner Amtszeit eingerichtet hatte, informiert sehr zeitnah über die aktuellen Entwicklun-
gen. In der Corona-Pandemie war dieser etablierte Weg ein Glücksfall für uns alle, denn nur so 
konnten viele in Bickenbach schnell über die tägliche Lage informiert werden.
Ich werde auch in Zukunft Bürgersprechstunden und Bürgerinformationsveranstaltungen 
durchführen. Die regelmäßigen Informationen über die digitalen, wie auch die klassischen 
Kommunikationskanäle werde ich fortführen.

Durch Weitblick die Finanzen konsolidiert und Rücklagen geschaffen

Durch vorausschauende Haushaltspolitik werde ich auch in Zukunft die Steuern und Abga-
ben in Bickenbach stabil halten: In guten Jahren vernünftig planen und finanzielle Rücklagen 
schaffen, um ohne Zusatzbelastungen für die Bickenbacherinnen und Bickenbacher durch 
schwierige Jahre kommen zu können.

Zu Beginn meiner Amtszeit habe ich zunächst den Jahresabschluss 2017 erstellen lassen, der 
mit einem Defizit für die Gemeinde von fast 1 Million Euro endete. Nach diesem war leider 
offensichtlich, dass die finanziellen Rücklagen, von der die Gemeinde über viele Jahre gezehrt 
hatte, vollständig aufgebraucht waren. Die Kasse war nahezu leer. Daher habe ich sehr zügig 
ein Konsolidierungsprogramm für den gemeindlichen Haushalt aufgestellt und umgesetzt. 
Hierzu gehörten einerseits vorsichtige Haushaltsansätze bei den Steuereinnahmen, eine ehr-
liche und vorausschauende Planung über mehrere Jahre sowie eine kritische Überprüfung der 
Ausgaben auf Einsparmöglichkeiten. 
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Aufgrund der vorangegangenen strukturellen Unterfinanzierung waren aber letztendlich 
in den Jahren 2019/2020 auch Anpassungen der Grundsteuer auf den Durchschnitt des 
Landkreises nicht zu vermeiden.

Dass dieses Vorgehen kurzfristig betrachtet für die Bickenbacherinnen und Bickenbacher 
zwar herausfordernd war, langfristig gesehen aber notwendig und richtig ist, hat sich 
spätestens in diesem Jahr gezeigt. Denn obwohl ich für das Jahr 2023 konjunkturbedingt 
keinen ausgeglichenen Haushalt einbringen konnte, und im Laufe des Jahres die 
Gewerbesteuereinnahmen zurückgegangen sind, ist es uns aufgrund der finanziellen 
Rücklage gelungen, die Steuern und Abgaben in Bickenbach erneut stabil zu halten. Damit 
konnten wir weitere Belastungen für die Bickenbacherinnen und Bickenbacher vermeiden. 
Denn wir haben in den letzten Jahren nicht nur zahlreiche Projekte in Bickenbach angestoßen 
und umgesetzt, sondern gleichzeitig wieder eine solide finanzielle Rücklage aufgebaut. 
Dieser vernünftige und respektvolle Umgang mit den gemeindlichen Haushaltsmitteln hat 
sich bewährt.

         

„Vernünftige Finanzpolitik 

schafft Rücklagen für 

schwierige Zeiten!“
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V.i.S.d.P.: Markus Hennemann, Bahnhofstraße 28, 64404 Bickenbach

Markus Hennemann
Bahnhofstraße 28
64404 Bickenbach
 
Tel.: 06257-6468118
Handy: 0176-10879562
Email: mail@markus-hennemann.de
www.markus-hennemann.de

Briefwahl nicht vergessen: 

Sie können schon ab dem 28. August 2023 

Briefwahlunterlagen für die Bürgermeisterwahl 

und die Landtagswahl beantragen. 

Dies geht auch online unter: 

www.bickenbach-bergstrasse.de


